

Conuerdo plenamente con Edna Monroy. Es decir, la afirmación de Margarita Zavala raya en la esquizofrenia. No tengo conocimiento de algún indicador sobre violencia que haya disminuido desde la gestión de Calderón. De hecho, es ampliamente conocido el incremento abrupto de las tasas de homicidios, desapariciones y secuestros a partir de 2007. Lo más que podría decirse en defensa de Calderón es que también hubo factores estructurales, como el debilitamiento y fragmentación del Estado mexicano, el cambio en el mercado internacional de drogas y la dinámica interna de las organizaciones criminales mexicanas, que facilitaron la expansión de la violencia en el país,¹ pero sin problema puede afirmarse que, parafraseando a Zavala, hay toda la evidencia posible de que los niveles de violencia se dispararon durante el sexenio de su marido.

Por otra parte, el informe que anexa en el tuit hace referencia a los efectos del clima de violencia sobre las violaciones a los Derechos Humanos de las autoridades mexicanas. Desde mi perspectiva, el estudio de esa cuestión atraviesa una situación extraña, porque hay muchos estudios de caso muy buenos que indican un empeoramiento sistemático en el país, pero no hay un panorama claro de la situación, sobre todo por la falta de indicadores confiables o certeros. Por ejemplo, el informe de la CIDH centra su atención en el análisis de eventos paradigmáticos, como son las recomendaciones que se recopilan en el texto, pero no puede mostrar un panorama completo del tema, como sí puede hacerse con los homicidios y desapariciones para refutar a Margarita Zavala. Recientemente publiqué un intento para crear una radiografía de las violaciones a los Derechos Humanos en México de 2008 a 2014 (<http://www.revistas.unam.mx/index.php/rms/article/view/62877>), aunque ahí mismo discuto los límites de esa operacionalización, centrada en las quejas ante los organismos de Derechos Humanos.

¹ Astorga, Luis, “¿Qué querían que hiciera?” *Inseguridad y delincuencia organizada en el gobierno de Felipe Calderón*, México, Grijalbo, 2015; Valdés Castellanos, Guillermo, *Historia del narcotráfico en México. Apuntes para entender al crimen organizado y la violencia*, México, Aguilar, 2014.